

**NILAI KERUKUNAN TRADISI KIRAB JENANG
TEBOKAN DI DESA KALIPUTU DALAM PERSPEKTIF
AQIDAH ISLAMİYAH**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana Strata (S1)
Dalam Bidang Aqidah dan Filsafat Islam (AFI)**

**Oleh
Eka Nurul Hikmah
NIM:1530210004**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN
PROGRAM AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
TAHUN 2019**



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jl. Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telp. (0291) 432677
Fax. 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara :

Nama : Eka Nurul Hikmah
NIM : 1530210004
Fakultas : Ushuluddin
Program Studi : Aqidah Filsafat Islam
Judul : *“Nilai Kerukunan Tradisi Kirab Jenang Tebokan di Desa Kaliputu dalam Perspektif Aqidah Islamiyah”*

Benar-benar telah melalui proses bimbingan dengan pembimbing sejak tanggal **06 Desember 2018** sampai dengan **06 November 2019** dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosah.

Kudus, 06 November 2019

Dosen Pembimbing

H. Nur Said, S.Ag., M.A., MAg
NIP. 197202102005011008



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS USHULUDDIN

Jl. Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telp. (0291) 432677
 Fax. 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQSAH

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa skripsi
 saudara:
 Nama : **Eka Nurul Hikmah**
 NIM : **1530210004** 22 NOV 2019
 Fakultas : **Ushuluddin**
 Program Studi : **Aqidah dan Filsafat Islam**
 Judul : **“Nilai Kerukunan Tradisi Kirab Jenang
 Tebokan di Desa Kaliputu dalam Perspektif
 Aqidah Islamiyah”**

Telah diujikan pada **13 November 2019** dan dinyatakan **lulus** dalam Ujian Majelis Munaqasah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. H. Ihsan, M.Ag.</u> NIP. 19670404 199803 1 001 Ketua /Penguji I	14/10 /11	
<u>Drs. H. Mohammad Afif, M.Pd.I.</u> NIP. 19600921 199203 1 002 Penguji II	14/10 /11	
<u>Hanik Malichatin, M.Pd.</u> NID. 19850215 200209 2 017 Sekretaris /Penguji III	19/10. /11	
<u>Dr. H. Nur Said, S.Ag., M.A., M.Ag.</u> NIP. 19720210 200501 1 008 Dosen Pembimbing	19/10. /11	
<u>Dr. H. Masrukhin, S.Ag., M.Pd.</u> NIP. 19720323 200003 1 001 Dekan		



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Eka Nurul Hikmah, NIM 1530210004** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan **ketidakbenaran** pernyataan saya ini.

Kudus, 06 November 2019
Yang membuat pernyataan



Eka Nurul Hikmah
NIM 1530210004

ABSTRAK

Eka Nurul Hikmah, NIM. 1530210004, “Nilai Kerukunan Tradisi Kirab Jenang Tebokan di Desa Kaliputu Dalam Perspektif Aqidah Islamiyah”, Skripsi, Program S1, Jurusan Ushuluddin Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam IAIN Kudus 2019.

Skripsi ini adalah hasil penelitian tentang Nilai Kerukunan Tradisi Kirab Jenang Tebokan di Desa Kaliputu Dalam Perspektif Aqidah Islamiyah. Desa Kaliputu merupakan salah satu Desa yang terletak di Kecamatan Kota Kabupaten Kudus yang masyarakatnya memiliki perbedaan agama. Meskipun demikian masyarakatnya mampu menciptakan dan menjaga kerukunan antar umat beragama. Di Desa Kaliputu juga terdapat tradisi yang selama ini masih dikembangkan dan dilestarikan oleh masyarakat setempat. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui: (1) Apa latar belakang diselenggarakannya tradisi kirab jenang tebokan di Desa Kaliputu, (2) Bagaimana proses tradisi kirab jenang tebokan di Desa Kaliputu, (3) Bagaimana nilai kerukunan tradisi kirab jenang tebokan di Desa Kaliputu dalam perspektif aqidah Islamiyah.

Adapun penulis dalam penelitian ini menggunakan metode field research (penelitian lapangan) yang disajikan dengan cara diskriptif kualitatif. Peneliti ini menggunakan pendekatan antropologi, untuk menggambarkan kebudayaan yang ada di Desa Kaliputu. Sumber data yang diperoleh dari data primer yaitu wawancara kepada tokoh agama, tokoh masyarakat, pemerintah desa, masyarakat Desa Kaliputu Kecamatan Kota, dan data sekunder yaitu literatur-literatur yang berkaitan dengan pokok permasalahan penelitian. Metode pengumpulan data dengan cara wawancara, observasi, dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data, reduksi data, penyajian data, (display data), dan verifikasi data.

Hasil penelitian ini berhasil memperoleh tiga temuan yaitu: 1) Latar belakang diselenggarakannya tradisi kirab jenang tebokan, bahwa tradisi kirab jenang tebokan sudah ada sejak dahulu saat mereka belum lahir dan mengikuti tradisi nenek moyang terdahulu bahkan sekarang tinggal melanjutkan saja. Seiring berkembangnya zaman, acara kirab jenang tebokan yang sekarang berbeda dengan zaman dahulu. Tradisi jenang tebokan ini menceritakan sejarah asal-usul jenang Kudus. Tradisi tebokan dilaksanakan sebagai bentuk ungkapan rasa syukur dan terimakasih kepada Allah SWT atas keberhasilan mereka dibidang usaha jenang. 2) Prosesi tradisi kirab jenang tebokan menjadi tradisi penyelaras, artinya pelaksanaan posesi tradisi kirab jenang tebokan desa tersebut bukan hanya semata-mata mementingkan hal yang bersifat batiniah tetapi hal yang bersifat lahiriah tidak diabaikan. Bentuk Prosesi tradisi kirab jenang tebokan di Desa Kaliputu Kecamatan Kota Kabupaten Kudus mempunyai fungsi dan peran bagi masyarakat lain, sebagai rasa

syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa atas keberhasilan di bidang usaha jenang, dengan diadakanya tradisi jenang tebokan semoga para pengusaha jenang semakin berkembang sehingga kesejahteraan masyarakat juga semakin meningkat. 3) Nilai kerukunan tradisi kirab jenang tebokan di Desa Kaliputu dalam perspektif aqidah Islamiyah, yaitu dalam melaksanakan tradisi terbokan mempunyai tiga nilai, diantaranya nilai logika, (benar salah), nilai estetika (keindahan), nilai etika (baik, buruk).

Kata Kunci: Nilai, Kerukunan, Tradisi, Kirab Jenang Tebokan, Aqidah Islamiyah.



MOTTO

لَا يُكَلِّفُ اللَّهُ نَفْسًا إِلَّا وُسْعَهَا

*“Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai
kesanggupannya”*

(Q.S. Al- Baqarah: 286)



PERSEMBAHAN

Alhamdulillah kpuanjatkan rasa syukur kepadaMu Ya Rabb yang telah melimpahkan dan merahmatiku dalam setiap langkah dengan suatu kekuatan ke-Imanan, ke-Islaman, ke-Ihsanan, ketaqwaan, kesabaran, ketenangan hati dan pikiran serta keridhoanMu dalam memberikan izin utukku atas kemudahan dan kelancaran menuntut ilmu serta mengerjakan karya tulis ilmiah ini sebagai tugas akhir kuliah dalam menempuh gelar sarjana (S1) Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam Jurusan Ushuluddin. Semoga perjuanganku selama ini dalam menuntut ilmu serta mendalaminya menjadikan ilmu yang bermanfaat bagi orang lain dan menjadi ilmu yang berkah untuk selalu memberkahi kehidupanku dunia dan akhirat. Dengan rasa bahagia dan penuh dengan keharmonisan, karya tulis ilmiah ini aku persembahkan untuk :

1. Kedua orangtuaku Bapak Nur Rozi dan Ibu Nur Farichah tercinta, yang tak hentinya dalam mendoakan yang terbaik untuk hidupku, pengorbanan yang telah merawatku dan mencurahkan kasih sayang dan semangat yang mengalir. Do'a restumu dengan tulus ikhlas menjadi penyejuk dan petunjuk disetiap langkahku menuju Ridlo Rab-Ku untuk mencapai cita-cita.
2. Kepada saudaraku tercinta kakakku dan adik ku yang telah menjadi motivasi dan inspirasi yang tiada henti memberikan do'anya utukku.
3. Kedua Kakekku, Nur Kosrin Alm dan Ali Muchtar Alm, serta kedua Nenekku, Nur Chayati Alm dan Munzayatun yang telah menasehatiku untuk selalu berusaha mencapai cita-citaku.
4. Tanteuku, Siti Kholifah dan Omku M. Zainudin yang telah memberiku semangat dan motivasi dalam mencapai kesuksesanku.
5. Kepada dosen pembimbing proposal dan skripsi Bapak H. Nur Said, S.Ag., M.A., M.Ag. yang telah membimbing dan mengarahkanku dengan penuh kesabaran.
6. Sahabat-sahabatku dari kelompok Squad Pak Sa'id (Habibi, Eni, Amaliyah, Muhajir, Ni'am) yang telah memberikanku semangat dan do'a utukku dan telah memberikan warna dengan penuh canda tawa.

7. Kepada sahabat-sahabatku dari fakultas Ushuluddin khususnya prodi Aqidah dan filafat Islam selama empat tahun yang selalu membantu, berbagai keceriaan dan melewati setiap suka dan duka selama kuliah.
 8. Keluarga Bidikmisi angkatan 2015 tercinta yang telah membantu dan berjuang bersama dalam menyelesaikan skripsi ini. Dan KKN posko 02 yang penuh inspirasi dan motivasi dalam berkompetisi menggali pengetahuan.
 9. Kepala Desa Kaliputu bapak Suyadi beserta seluruh masyarakat Desa Kaliputu yang senantiasa menerima saya dengan penuh sikap ramah.
 10. Kepada semua pihak yang membantuku dalam penyusunan skripsi ini yang tak bisa saya sebutkan satu persatu, yang selalu setia memberiku semangat untuk menyelesaikan skripsi ini.
- Terimakasih yang sebesar-besarnya untuk semuanya



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s/}	م	M/m	اَ..	A/a
ث	S /s	ض	D{/d/}	ن	N/n	...و	I/i
ج	J/j	ط	T{/t/}	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H{/h/}	ظ	Z{/z/}	ه	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	ع awal	'A/'a	ء akhir	A'/'a'	بَا	Ba>
د	D/d	ع akhir	A'/'a'	ء awal	A/a	بِي	Bi>
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu>
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكِي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'a>lam iy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furu>'	الْقَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairi>
قَرَأَ	qara'a	الْقَضَاءُ	al-qad>a>'	الشَّمْسُ	al-syams	سَيِّئُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta>' Marbu>t}ah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jama>luddi>n	جَمَالُ الدِّينِ		Jama>l al-Di>n	سَاعَةٌ	sa>'ah

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah segala puji bagi Allah atas segala limpahan nikmat taufik dan karunia-Nya. Rasa syukur senantiasa tercurahkan kepada-Nya sehingga atas iringan ridho-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini walaupun belum sampai mencapai kesempurnaan, namun harapan kecil semoga memberi manfaat.

Shalawat serta salam selalu tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW yang menjadi cahaya diatas cahaya seluruh semesta alam, beserta keluarga, sahabat dan pengikutnya yang setia.

Berkat karunia dan rido-Nya akhirnya penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi guna memperoleh gelar Sarjana Sastra 1 (S1) dalam ilmu Ushuluddin Program Studi Aqidah Filsafat Islam Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus dengan judul **“Nilai Kerukunan Tradisi Kirab Jenang Tebokan di Desa Kaliputu Dalam Perspektif Aqidah Islamiyah”**.

Dalam penyusunan skripsi ini penulis banyak mendapatkan bimbingan dan saran-saran dari berbagai pihak sehingga penyusunan skripsi ini dapat terselesaikan. Oleh karena itu penulis patut mengucapkan terimakasih atas sebesar-besarnya kepada yang terhormat :

1. Bapak Dr. H. Mundzakir, M.Ag., selaku Rektor IAIN Kudus yang telah memberikan izin penelitian sehingga skripsi ini dapat penulis selesaikan.
2. Bapak Dr. H. Masrukhin, S.Ag., M.Pd selaku Ketua Jurusan Ushuluddin IAIN Kudus.
3. Bapak H. Nur Said, S.Ag., M.A., M.Ag, selaku dosen pembimbing skripsi yang telah memberikan bimbingan, petunjuk serta motivasi kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
4. Ibu Anisa Listiani, M.Ag, selaku Kepala Unit Perpustakaan IAIN Kudus beserta segenap karyawannya yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Para Dosen dan Staf Pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang membekali berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini.
6. Seluruh keluarga tercintah yang telah memberikan motivasi dan kasih sayang yang sangat berharga khususnya kepada

Bapak/Ibu saya tercinta sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sampai selesai.

7. Bapak Suyadi, selaku Kepala Desa Kaliputu yang telah memberikan izin peneliti untuk penelitian di Desa Kaliputu Kecamatan Kota Kabupaten Kudus.
8. Para Bapak Kyai dan anggota masyarakat Desa Kaliputu yang bersedia menerima kehadiran peneliti, terbuka dalam memberikan data dan memberikan kesan tersendiri bagi peneliti untuk menyusun skripsi ini.
9. Segenap sahabat serta teman-teman AFI angkatan 2015 yang telah memberikan pengalaman sosial dan kesan tersendiri dalam persahabatan, sehingga memberikan pelajaran bagi peneliti untuk kedepanya.
10. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu. Akhirnya penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis sendiri dan para pembaca pada umumnya. Amin.

Semoga amal baik yang telah diberikan kepada penulis mendapatkan imbalan yang layak dari Allah SWT. Akhirnya penulis menyadari bahwa penyusunan skripsi ini masih jauh dalam mencapai kesempurnaan arti sebenarnya, namun penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis sendiri pada pembaca pada umumnya.